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亲历巨变四十年  情系草原五十载
○高昆生 1969

四、转眼已耄耋，还想做点事

清华毕业生不 年轻时有回校 教老

师的习 ，老了还 然 记母校。我退休

后，老班长吴秋峰当时是清华自动化系的

副主任，让我发挥点余热给学生讲 。有

一次给学生讲传感器的大 ， 间休息

时，学生还 来问我：“塑料光 么地

方 ，多少钱一 ”他们想要真 真

做实 。1954年我上大一时有金工 ，

个同学都要做一个小台 ，学了很多机

加工的手艺和各种机 的 作，这些都使

我受益 。

2015年北京市十三五规划 求广大市

民意见，我第一时间发去了传真，北京晚

报记者孙文文来 访我，他真是精明能

干， 了 外还提出来节水问题，我建

是改革开放的40年，我亲历、见证了 和

浩特市在大气环境治理方面的巨大变化。

1968年12月31日清 ，随着“ ”的

一声长 ， 车 我送到了内蒙古首府

和浩特。走出 前 现的是白 的

一片，第一次到内蒙古，也是第一次见到

这么大的 离开了 光 影、

刚刚结束 斗的清华园， 前的一切显得

那么 和新奇。

由于大 公交 运， 能步行。报到

地点在公园南路的建工部八局一公司（后

来的内建一公司）。 着 白 ， 随

着 的 声，开始了我五十年北

生活的 之 。

议推广出水 头由小径进入大径，水流变

动的方案，受到欢迎。我们工企专业当

年还有“水力学” ，没有白学。同年，

我编写的《电气科学家们的发明与发现》

获得中国电机学会的科普作 奖。可能

为我三届被国图评为优秀读者，有点查阅

资料和动手的能力，2010年我应邀参加了

中华国际科学交流基金会专家组。专家组有

多院士，我学习了不少知识，也两次书面

提出开展科普工作和推广新技术的建议。

虽然我现在已经老了，写书已经力不

从心了，但是总还不 母校师长的教 ，

总想在力所能及的情况下，对社会做些有

意义的工作。祖国的发展日新月异，其中

科技发展的潜力无 ，祝愿清华的后 们

不 负母校教 ，在这个伟大的新时代大

有作为。

毕业 30 年返校，高昆生（左）与同窗张

永珍（中）、张晋田（右）大礼堂前合影

2018年是改革开放40周年，也是我到

内蒙古工作的第50个年头。50年来、特别
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我学的是“供热供 气及通风”专

业，这也就 定了我将与热、能源、

和环保打一 子交道。果不其然，报到

后公司直接 我分到了最基层的 工

地。身着王进喜式的白 、

子、大头 ，开始了管道、 、 气发

生 的安 工作， 地 、 手架，一

干就是四年。这四年不但学到了 多书本

上学不到的东西，增强了动手能力，而

与工人师 结下了深 的友谊。

1973年我被调入内蒙古建 学校，教

授热工学、 、工业管道等专业， 离

不开“热”和相关设备 1994年 工作需

要被调入 市热力公司，任总工程师，从

事热力运行的技术管理工作，直到2009年
退休。

在学校和企业工作期间， 完成本职

工作外，还兼顾了设计、科研、规划、项

目评 等工作，使自己的专业知识和经

都得到了很大的提升。

四十年前的 和浩特城区面积 50平
方公里，90%的建 物为平 。冬季取

主要 小 、大 、 ， 有少数

机关、学校、 院是小 供 。一到

冬天，整个城市就 在 之中，特别

是清 和 晚，大气中酸辣的 道直 口

，能见度不足50 。

八届十一中全会后，国家经济全面

苏， 市的城市建设也迅速发展，大批楼

拔地而起。随之而来的就是 林立，

一 楼或一个单位就有一个小 ，这

些快速增加的小 加重了 气的

度和 范围。供热工作者提出的“连片

供热”“区域供热”的建议得到市政府支

持，使城区内 的数量得到了减少，大

气 的增速得到了一定程度的 制。这

期间我参与了市区区域供热的规划、供热

技术理论的研究，并直接参与了内蒙古建

材学校、工商学校、电视机 、有色金

公司等区域供热 的设计，还参与了

不同形式“水 器”的研究和 。

管如 ，由于总的 量在增加，

大气 况并没有明显改观。1983年 市

开始筹建用西 电 的余热供热的一期集

中供热项目。热电联产供 是目前所有各

种供 方式中最 得推 的一种，节能环

保、供热范围大。该项目经过四年建设，

于1987年 产，供热能力为320万平方 建

面积， 年可减少 3390 、 5.2
万 、二 化 1640 ，对改善城区特别是

西部的大气质量起到了很大的作用。

随着城市建设的快速发展，到20世
纪90年代初，城区面积已扩大到98平方公

里，小 数量也迅 增长，1991年在当

时31个省会城市 气质量 名中 市 数

第三， 高于沈阳和 州。

为了改变这一 况，市政府 了改

革开放、利用外资的良好机 ，于1994年
启动了利用第四批日本海外协力基金 款

建设 市第二期集中供热项目的工作。我

于当年被调入 市热力公司任总工程师兼

第二期供热项目办公室主任，开始了长达

近五年的前期工作。先后赴市、自治区、

国家各部委 十 ，与日本、德国、波

等国外专家进行多 技术谈 ， 密

地进行国内外设备考 和设计、设备材

料、施工招标等工作。历经 辛，该项目

终于在1999年开始建设，并于2001年正式

产运行。该项目是用两个大型高效节能

的热源 ，可以取代130多个小

。总 资5.1 元，供热面积可达510万
平方 ，使城区集中供热率达到了48%。
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年可减少 5.8万 、二 化 0.6万
，使城区大气质量获得了明显改善。在

该项目的基础上，现在经 的城发公司不

断创新发展，至今已发展到供热面积三千

多万平方 。2000年以来，政府关

了 钢、 、焦化 等重 企业，

使 市的 气质量不断改善，已 到北方

首府城市的前列，2018年优良天气达300
天以上。

随着改革开放的深入发展，以 市地

区集中供热为先导，热电联产、大型集中

供热 在全区各盟市得以全面推广。

作为内蒙发改委、内蒙建设厅的专家，

三十多年来我参与了区内 所有大型供

热项目的规划、论证和评 ，为自治区的

供热事业做出了应有的贡献。

到2018年， 市城区面积已扩大到

310平方公里，总供热面积达到1.44 平方

，但是热电联产供热面积 有5493万平

方 ， 占38.1%，尚未达到国家要求的

60%以上。目前 供热5668万平

方 、 气 供热3186万平方 ，它

们 然是 、二 化 和 化物的生

产源， 然是产生 的 首。为提

高热电联产的比例，进一步治理 市的大

气质量，市政府正筹划 克 电 的热

量 入 市。今年以来我有幸四次参加该

项目可研报告的评 。该项目输送 离为

72公里，实施后在全国是最长 离的供热

管线，可供9100万平方 的建 面积。届

时 市的所有 、 气 都将被取

，热电联产率可达到百分之百。到那时

市的天更 、水更绿。

光 ，岁月如 。回顾在内蒙古

生活的50年，特别是改革开放的这40年，

市城市建设和供热事业的发展给了我学

习 的最好机会，使我在专业上更加

成 和自信。这50年间我教过的学生千余

名，我不 获得了教授级高级工程师的技

术职称，而 获得过多项区、市级科技进

步奖，获得了两项专利发明，出版了四本

专业技术书籍,并在国家级刊物上发表多

专业技术论文。

在内蒙古工作的50年，还使我有了新

的政治归 。我1995年加入九三学社，曾

任 和浩特市主委、区委常委和不同层

次、多界别的政协委员、常委， 和浩

特市政协副主席。在不同领域为内蒙古

的经济建设和发展积极参政议政、建言

献策，曾多次获得优秀提案和优秀政协

委员奖。

以上成绩的取得都离不开改革开放的

大好机 ，离不开内蒙古人民的 育培

养。近年来，我虽然多 在外地，但是

无时无刻都在关 着 市的环境质量和内

蒙古的发展，关 着草原的人和事。 当

有人问我是 里人，我都会 不 地告

他：“我是内蒙人 ”        2018年12月

毕业 4O 周年有感

○陈让文 1975

别梦清华四十年，悠悠往事似云烟。
青丝退尽催人老，白首苍髯过隙穿。
莫忘厚德方载物，更须自强着先鞭。
今朝畅饮杯中酒，杖国他乡再续缘。


